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老话新聊

社科书架

漫画角

领导干部讲话发言的水平不
在语言，也不在声音，靠什么
呢？一靠感情，对所讲内容的感
情，比如讲发展，要有对发展的
紧迫感；讲改革，要有对改革的
责任感。感情就是爱或者恨，就
是乐或者痛，就是使命感、责任
感、紧迫感等；二靠责任。感情
来源于责任，我们只有时时知道
为群众谋利的责任，才会对群众
更加有感情，才能用感情去感动
对象；只有想到宣传推荐本地的
责任，才会用感情去介绍本地优
势和吸引力；三靠思想。讲话要
有思想有观点，不能是白开水、
流水账。一些领导干部讲话发言
非常好，不能归结为他能说会
道，不是小媳妇式的巧言利齿，
而是有思想有观点；四靠素质。
领导干部发言讲话水平高低取决
于领导干部的素质；讲话水平是
素质的外在表现，比如理论素
质、思维素质、知识素养等；最
后靠功夫。讲话发言要想有效
果、要想有水平，就一定要下功
夫——平时工作的功夫、知识积
累的功夫、经验积累的功夫，靠
思考的功夫、准备的功夫。

——国家行政学院原副院
长、教授周文彰

中国的发展已经到了一个新
的阶段，中国特色社会主义的发展
也到了一个新的阶段。新的历史条
件下，我们党面对的是全新的建设
任务，面对的是包括网络化、大数
据等在内的全新科学技术条件，面
对的是“新的时代的群众”和“新的
群众的时代”，面对的是 80后、90
后、00后的新青年。这就要求我们
党的群众路线一定要在新的实践
中得到发展，一定要有在新的时代
条件下动员和依靠最广大人民群
众的新路数、新水平、新学问。一句
话，要形成新阶段的“群众路线”。

——中共中央党校原常务副
校长郑必坚

一个国家和民族精神深层的
自信和成熟，依赖供给于它的文
化世界的支撑。无论是从个体到
民族还是从执政者到国家的前
行，都要找到这一心理的积极能
量。这个“能量”从哪里来？既
来自“初心”，更来自长期的历
练。经过“风雨”实践之后的理
性反思，积累并巩固了这种心理
势能。文化自信建立在文化实力
基础之上。文化软实力增强了，文
化自信即能增强。文化软实力建
设，就是文化自信的力量建设，两
者是统一的。其中，实践中的创新
是最重要的。没有自己创造出来
的东西，什么都靠汲取和拿来，
就自信不起来。

——国防大学教授朱康有

7.4%

——今年夏粮再获丰收，总
产达 2810 亿斤，比上年增产 26
亿斤，增长 0.9%。上半年农民
人均可支配收入实际增长 7.4%,
达到 6562 元，增幅高于 GDP 和
城镇居民收入增幅。

8.9件

——国家知识产权局消息，
截至 6月底，我国国内发明专利
拥有量共 122.7 万件，每万人口
发明专利拥有量达 8.9 件，较

“十二五”期末提高2.6件，正在
向国家“十三五”规划纲要中每
万人口发明专利拥有量 12 件的
目标稳步前进。

68%

——一项调查发现，对早教
有消费意识的人群集中在1985年
至 1995年出生的人群，90后已经
成为科学早教的中坚力量，新生代
父母育儿知识求助对象趋向线上
交流和互动，新手父母对于育儿达
人的信任度达到68%，更倾向于老
人育儿为主的只占到了14％。

45%

——随着社会各界对食品安
全的重视程度加深，我国食品安
全状况不断好转，但食品安全水
平与人民群众的主观感受之间还
存在较大的差距，食品安全方面
的谣言不时出现，严重影响食品
产业的健康发展。数据显示，网络
谣言中的食品安全信息占45%。

陈鲁民

网上有一篇署名莫言的 《你
若懂我，该有多好》 美文，含情
脉脉，文采斐然，被转来转去，
影响很大，甚至被收入文集和中
考模拟试题。近日，有人向莫言
核实此文，他幽默地说：“要是我
写的，该有多好！”否认是自己作
品。莫言说，得了诺贝尔文学奖
后，以他的名字出版的小说一夜
之间就有几十部之多，还有《莫言
鸡汤》、《莫言随笔》、《莫言美文》
等，铺天盖地，让人真假难辨，莫言
自己也没精力时间去打伪。

还有一段鲁迅金句也流传甚
广，甚至著名主持金星也在微博
上转发。文曰：“鲁迅说，到了一

定年龄，必须扔掉四样东西：没
意义的酒局，不爱你的人，看不
起你的亲戚，虚情假意的朋友！”
多个鲁迅研究专家都出来表态
说，鲁迅从不写鸡汤文章，这几
句话与迅翁毫无关联。

这种现象就叫“托伪”，即文
章作者想借助名人传播自己的观
点与思想，就将自己的作品假托
名人作品来发表推销。古已有
之，于今为烈。

“托伪”主要有两个特点，其
一是，谁的名气大就托谁。论名
气谁也大不过黄帝，于是就有了
后人假托与黄帝问答的 《黄帝内
经》。姜太公的名气也不小，因而
兵书 《六韬》 就以他的大名面
世。庄子名扬四海，就有人把

《盗跖》一文偷塞进他的书中。今
日而论，马云、李嘉诚、于丹、
李敖、易中天、余秋雨等各界名
人也屡屡中枪，假托他们名义的
名言金句，俯拾即是，热闹至极。

“托伪”的特点之二是，谁更
时髦、更红火就托谁。汪国真走
红时，许多鸡汤诗歌以他的名字
行世，汪国真曾无奈地说，社会
上流行的汪诗至少三分之一不是
他的作品。六世达赖仓央嘉措被
热炒时，满世界都是他的情诗，其
实他流传下来的诗作不过六十来
首，而在市面上见到的六百首都不
止。如今风头最劲的莫过于马云，
于是，以马云名义发布的各种励志
鸡汤，哲理美文，遍布网络、微信，
马云也很无奈，无法一一辩解，

天天打假，只好随他去了。
不过平心而论，“托伪”之

作，确有一些具有以假乱真水
平，个别甚至还是上乘之作，超
过被托的名人。可就是因为原作
者人微言轻，作品很难传播，为
了让自己的东西引起关注，不得
不出此下策。设身处地为他们想
想，好不容易整出来的东西，却
要无偿记在别人名下，好比辛苦
怀胎十月生下的娃要白白送人，
其中痛楚，可想而知。

“托伪”现象频发，根源就是
“名人崇拜症”，即人们对名人的
盲目崇拜。其主要表现为：在许
多人眼里，名人的话就是金句，
名人的观点就是真理，名人写书
叫名著，名人发言曰名言，名人

放个屁，也是“丝竹之音，麝兰
之味”。在这种氛围里，要想让自
己的发声引起注意，假托名人就
成了终南捷径。于是，本来挺平
常的几句话，就因为是“鲁迅说
的”，就立即疯传网络，人人叫
好；本来是酸溜溜一段情诗，却
因为出自“莫言笔下”，顿时好评
如潮，洛阳纸贵。这种现象很可
笑也很无奈，但估计只要“名人
崇拜症”存在，就难以绝迹。有
鉴于此，我们都要像鲁迅说的那
样，“运用脑髓，放开眼光”，提
高鉴别能力，不要一见名人东西
就五体投地，先辨别真假，看看
有无价值再说。

别忘了，鲁迅不卖“鸡汤”，
莫言美文也不姓莫。

漫谈“托伪”现象

朱晨凯

本书首版于 2004 年，荣获了
世界史协会 （WHA） 2004年度最
佳世界史出版物奖。需要指出的
是，从 2004 年之后的几次再版中

可以看出，作者的观点也有了新
的发展，更敏锐地聚焦于“大历
史”这种新的历史观。

本书前 5 章包括了通常属于
宇宙学、地质学和生物学范畴的
主题，论述了以下四个层面的起
源与演化：宇宙、星系和恒星、
太阳系和地球、地球上的生命。
其余部分则论述了我们人类这个
物种，以及我们与地球及与其他
物种之间的关系；第6章和第7章
讨论了人类的起源和早期人类社
会的性质；第 8 章考察了最早的
农耕社会；第 9 章和第 10 章描述
了城市、国家以及农耕文明的出
现与发展；第11章到第14章试图
就现代社会及其起源的问题构建
一种前后连贯的解释；最后第 15
章是对未来的展望。

什么是“大历史”？作者指
出，“大历史”说白了就是以各
种 时 间 尺 度 考 察 过 去 。“ 大 历
史”与世界史迥然不同的地方在
于它的跨学科本质，及其试图在
过去与历史不相关的学科叙述中
寻求某种潜藏的一致性。“大历
史”所研究的内容，跨越物理、
天文、地质、人类历史，能为人
们在“大历史”讲述的故事提供
更深的深度和连贯性。

作者认为，研究历史的方法
就是要从漫长的绵延中去观察
它，称之为长时段。这不仅仅只
是一种方法，还能引发涉及古今
各种社会结构的重大问题。它是
唯一能够将历史与现实结合在一
起 ， 形 成 密 不 可 分 的 整 体 的 语
言。普遍历史理解人类过去的生
活，不是从其特殊关系和潮流，
而是从其完满性和整体性去理解

它。
作者比喻“大历史”为一支

庞大沙漠商队中的商人，我们想
要知道我们从哪儿来，又到哪儿
去。现代科学告诉我们，这支旅
行队伍极其庞大繁杂，从夸克到
星系，我们的旅伴包括了许许多
多奇异之物。关于这次旅行的起
点和行进方向，我们所知道的并
不算少。在这些方面，现代科学
能够帮助我们回答，关于我们自
身 的 存 在 以 及 宇 宙 的 最 深 奥 问
题。科学有助于我们在人和宇宙
之间划一条连线。

“我是谁？我的归属何在？我
所属的那个整体又是什么？”任何
人类社会都会以某种形式提出这
些问题。在大多数社会，其正规
和非正规的教育体系都在尝试回
答这些问题，而答案又常常体现
为创世神话故事。从人类社会到
动 物 、 植 物 以 及 我 们 周 围 的 环
境，再到地球、月球、天空甚至
整个宇宙如何起源，创世神话提
供了一个普遍坐标，通过这个坐
标，人们就能够在一个更大的框
架里想象自身的存在，并且扮演
自己的角色。创世神话是强有力
的 ， 因 为 人 类 在 精 神 上 、 心 理
上，以及社会上有一种深层次的
需要，那就是要有一种定位感、
一种归属感，而创世神话正好满
足了这种深层次需要。

作者对此提出了不同观点。
一是这方面的学术自谦是没有必
要的，甚至是有害无益的。之所
以说是不必要的，是因为我们周
围已经充斥着现代创世神话的种
种要素。之所以说它是有害的，
是因为它造成了现代人生活中微

妙而普遍的方向感缺失状态，即
法 国 社 会 学 先 驱 涂 尔 干 所 说 的

“失范”：一种无所归属的感觉，
也就是对于自身应归于何处毫无
概念的人们所无法摆脱的状态。
二是尽管现代社会所拥有的信息
比早期社会更为可靠，但那些现
代教育体系中的人们一般是不会
讲授这样的创世传说的。相反，
从中学到大学到研究机构，我们
只教授一些关于起源的支离破碎
的知识。至于事物是如何走到这
一步的，似乎不能提供一个统一
的描述。

由此，书中引出了研究“大
历史”的意义所在。作者认为，

“大历史”最为激动人心之处是其
内在的全球特点。在“大历史”
中，人类第一次被视为是单一物
种，直到很晚，在“大历史”的
研究中国家或文明的视角才变得
重要起来。因此，“大历史”坚持
为人类的过去创造一种真正的全
球性叙述，这种叙述不仅仅见于
国家的视角，而是像科学一样有
着很大的适用范围。正如作者在
新版自序中指出，本书力图成为
一 部 关 于 起 源 问 题 的 前 后 连 贯
的、明白易懂的著述，一篇现代
的创世神话。希望每一个尺度都
能对整个图景增添一些新内容，
从而使其他各个范围能变得更加
容 易 理 解 。 对 此 ， 作 者 这 样 写
道：“按照现代史学界的惯例，这
是一个极其傲慢的想法。但令人
惊讶的是，它又具有惊人的可行
性，甚至比我起初设想的更让人
感兴趣。证明这样一种与众不同
的思考和讲授历史的方式是有一
定道理的。”

如何理解“大历史”这种新的历史观

《时间地图
(大历史130亿年前至今)》
[美]大卫·克里斯蒂安 著
中信出版集团
2017年6月

大卫·克里斯蒂安，历史
学家，“大历史”学派创始
人，国际大历史学会主席。更
换了时间尺度，人类的存在还
有什么意义？本书打通时间线，
将人类的历史置于生物圈甚至
整个宇宙的历史之中，讲述从
宇宙大爆炸至今，宇宙、地球、
生命、人类的“大历史”，为今天
的读者提供统合性的新知识。

贺雪峰，华中科技大
学中国乡村治理研究中心
主任、教授、博士生导
师、教育部长江学者特聘
教授。本书通过大量实地
调研，探讨了当下中国诸
多重大而迫切的乡村治理
问题，并提出了解决这些
问题的可能方案。

本书以通俗易懂的写
作风格，基于“中国的问
题、世界的眼光”，将资
本市场的游戏规则抽丝剥
茧，将现实发生的商战大
戏纳入生动的分析之下。
同时，将资本市场的关键
词进行注释，予以说明，
让读者轻松读懂资本市
场。

大事化小 尹元钧 绘

桂晓燕

网上有一个笑话。老师：“以
后写文章不要自称笔者，因为现
在没有人用笔。”学生：“那应该
叫什么？”老师：“键人。”学生：

“哦。那些只用鼠标的呢？”老
师：“鼠辈。”学生：“可是，现在
大家都用智能手机了，都是触摸
式的，那应该叫什么呢？”老师：

“触生。”
听到这个笑话的人，无不莞

尔失笑，因为现状确实如此：如
今用笔的人越来越少，用笔的频
率越来越低，不少人的字也越写
越差了。而在从前，笔是读书人
须臾不能离开的宝贝。当然，那
个时候的笔指的是毛笔。

相传毛笔是 2200 多年前秦朝
大将蒙恬发明的。蒙恬率 30 万大
军驻守在边境，北击匈奴，保疆
卫国，需要时时写报告向秦始皇
奏报军情。在毛笔发明之前，中
国的文字多用刀刻在竹简上。蒙
恬嫌刀刻速度太慢，一个脑筋急
转弯，利用当地牧区盛产的羊毛
和将士们打猎所获的兽毛，跟竹
竿连在一起，作为书写的工具，
这就是毛笔的来历。不过，根据
典籍记载和出土文物研究，早在
商代以前，我国已有毛笔问世，
应该是蒙恬对制笔技术作出了重
要改进。这样算来，中国人使用
毛笔书写的历史，至少已有 3600
年之久了！

在中国的文化发展史上，笔
以及与笔相关的事物，具有独特
的地位。笔、墨、纸、砚合称

“文房四宝”；字写得漂亮，叫
“笔走龙蛇”；文章写得精彩，称
为“妙笔生花”；最为文人向往的
境界是“读书破万卷，下笔如有
神”……

出现钢笔后，随之产生了一
句宁波老话：“钢笔一别，大学毕
业。”在这里，一支好笔成了大学
生的象征，太形象了！老底子，
除了传统的毛笔外，一般小学生
用铅笔，中学生用圆珠笔，考上
大学后才舍得买一支钢笔。所以

“钢笔一别，大学毕业”。
现在学生们很少用钢笔，不

是买不起，主要是不习惯。写字
几乎全用电脑、手机了，谁还在
衣服口袋上别一支钢笔啊。至于
毛笔，则更与学生们渐行渐远
了。前些日子，笔者通过电话、
微信和面询等方式，在甬、沪、
杭、温等城市的部分小学生家长
中，做了一番调查：请问您家孩
子的学校有书法课吗？您家孩子
学过毛笔字吗？得到的回答是：
大多数在学校里没有上过书法
课，孩子从来没有学过毛笔字。
有一个五年级小学生告诉我：其
实，学校给他们发过书法课本，
但轮到书法课时，每次都是改上
语文课。有同学在课堂上发问：“老
师老师，怎么不上书法课啊？”老师
说：“语文课就是书法课！”

语文课就是书法课吗？当然
不是。语文老师不会不知道这个
道理。也许她认为，现在都互联
网时代了，字写得好不好有什么
关系呢？又不影响考试分数。还
是利用这些时间，多上几堂语文
课，才是实货。有这种想法的老
师，恐怕也不止她一个。

是的，现在已经进入互联网
时代，这个世界比历史上任何时
代都更加丰富多彩、日新月异。
作为接受更多知识、关注更多事
物的现代学子，一般不会也不必
像古人那样，几十年心无旁骛、
锲而不舍地苦练书法，达到炉火
纯青、超逸绝伦的高峰；但是，作
为炎黄子孙，不能对祖国底蕴深厚
的书法艺术茫然不知、一窍不通，
读了好几年书，连毛笔都从来没有
握过。要知道，世界上 200 多个国
家和地区，数千种文字（因为太多，
没有确切数字），唯有我们中国的
汉字，超越了文字作为人际交流工
具的基本功能，形成了独步天下的
书法艺术，并与中医、武术、京剧并
称为中国的四大国粹，即华夏民族
传统文化中最具有代表性和独特
内涵的文化遗产。

不言而喻，没有必要让每个
孩子都成为书法家；但有必要让
每个孩子对自己国家的国粹有一
个基本了解，从而感受国粹的魅
力，提高文化修养，增强民族自
豪感和凝聚力。所以，请把书法
课还给孩子！

钢笔一别，大学毕业


